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Pendant le Chapitre Général 2024, les délégués de France partagent le jour à jour cette 

aventure par des textes et vidéos partagées sur la chaîne Youtube1 NDC… à voir et 

revoir… la mémoire du cœur…  
 

Le départ ! L’accueil brésilien… voilà !  L’aventure du Chapitre démarre…  
 

13/04 - Je cherche le Visage, le Visage du 

Seigneur, 

Je cherche son Image, tout au fond de vos 

Cœurs » 

Eh bien, hier, le Seigneur avait des raisons 

de se réjouir : 

– parce que le Visage du Seigneur était 

pluriel, 

– parce que la langue du Seigneur était 

plurielle, 

– et parce que c’était la Cérémonie 

d’Ouverture. 

Un peu comme les Jeux Olympiques : nous aussi, on a les Jeux Olympiques du Cœur. Hier, c’était 

la Cérémonie d’ouverture de la Grande Famille Calvarienne, l’ouverture du Chapitre 2024 à Sao 

Paulo. 

La Joie était au rendez-vous et les Cœurs battaient à l’unisson. 

Ce qui me fait dire que si Jaurès (tous les matins lorsque je vais au travail, je passe devant sa 

phrase écrite : « il n’y a qu’une race, l’Humanité) avait rencontré le Père Bonhomme, le Père 

Bonhomme lui aurait rétorqué : « je suis d’accord avec toi Jaurès : « le Cœur se gagne par le 

Cœur.» 

Les Chapitres Généraux ont lieu tous les six ans. Ce sont de véritables « événements spirituels ». 

Soyons en communion priante! Que l’Esprit du Seigneur nous montre le chemin par lequel nous 

devons marcher à la suite du Christ! 

Agnès Laplaze  
 

14/04 - Bonjour à tous! 

On peut dire que le CG 2024 a vraiment démarré hier avec une 1ere journée bien 

dense autour des échanges sur le thème de l’identité calvarienne. On a donc 

commencé par le commencement avec une rétrospective de l’histoire de la 

congrégation grâce aux archives et à l’important travail de documentation de Sr 

Regina.  

                                                           
1  
Le lien vers la chaîne YouTube – Sœurs Calvariennes, pour retrouver tous les vidéos : 

https://www.youtube.com/channel/UCVkhqbmTiQIwtOJsMnkYZPw 
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On retient avec émotion la contribution des laïcs dès le début de la congrégation 

mais surtout dans les périodes difficiles et douloureuses traversées par celle-ci qui a 

même failli disparaître à un moment donné. Aujourd’hui on peut exprimer notre joie 

et savourer le temps présent avec ce CG d’une famille qui a su s’agrandir dans la 

diversité mais toujours fidèle à ses valeurs.  

La conférence sur l’organisation turquoise de l’après-midi nous donne la mesure  des 

changements dans la forme de vie des religieuses  et rappelle le long chemin encore à 

parcourir vers l’organisation idéale.  

La journée d’hier s’est terminée par la soirée des goûts , une soirée détente bien 

méritée, féconde en échanges fraternelles , riche en couleurs et en saveurs, un régal 

pour nos pupilles et nos papilles. 

Au revoir et à bientôt!   

Charles Hong  

 

15/04 - “Bonjour! Lundi 15 avril, 2ème jour du Chapitre Général. 

Notre facilitatrice, Tania, qui vient de Bolivie, nous a proposé de continuer à approfondir la 

recherche de notre identité en tant que Famille Calvarienne. 

Dans un premier temps, chaque délégué a réalisé pour lui-même un témoignage de son histoire 

dans la Famille Calvarienne : quels sont les moments clés de son chemin dans la Famille dont 

l'expression s'est faite sous la forme d'un dessin. 

L´après-midi, nous nous sommes retrouvés en petits groupes pour un travail collaboratif avec pour 

objectif de rechercher quelques définitions : qu'est-ce qui caractérise une personne membre de la 

Famille Calvarienne ? Qui sont les membres de cette Famille et quelles sont leurs co-

responsabilités? Quels sont les autres groupes qui sont proches de cette famille et qu'apportent-ils 

à cette Famille? 

Pour démarrer cet atelier, nous avons à nouveau utilisé le dessin comme support de représentation 

de la Famille Calvarienne. Dans un esprit collaboratif, chaque membre du sous-groupe de travail a 

pu apporter sa contribution, enrichir ou préciser sa vision de la Famille. 

J'ai été personnellement touchée des apports de chacun.  

Avancer c'est fait pas à pas.  

Trouver les caractéristiques d´un membre de la Famille Calvarienne nous a fait beaucoup échanger, 

nos échanges étant par moments rendus complexes du fait de nos langues différentes. Il s'agissait 

de mettre des mots qui conviennent et fassent sens pour chacun, chacune. 

Au bout du compte, nous avons vécu une expérience d'écoute et de “synodalité”.”   
 

Catherine Descargues 
 

16/04 - Notre 3ème journée a commencé par la prière sur le thème de la Terre. Savoir 

identifier ce que nous apportons au Chapitre Général de 2024 en tant que Maison 

France.  Terre des origines de la Congrégation.  Terre qui témoigne de l'Accueil et de 

l'Ouverture à l ' International. Le geste qui a suivi cette réflexion m'a beaucoup 

touchée.  Chaque continent ou pays a apporté un peu de terre, l'a versée dans un 

grand pot, pour n'avoir qu'une seule terre, prête à produire du fruit pour l'avenir. Et 

cet avenir, nous l'avons rencontré en visitant l'école de la Congrégation toute proche. 

 

Pour moi, c'est la 1ère fois que je participe au Chapitre Général,  ici au Brésil. C'est 

une grande joie de rencontrer les délégués des autres pays. J'ai été très émue de 

parler de mon expérience personnelle,  de ma vocation religieuse en tant que sœur de 

Notre-Dame du Calvaire.  Voilà ma conviction,  en deux mots : " Malgré des hauts et 
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des bas, je garde les pieds sur la terre et la tête vers le Ciel" J'ai découvert le sens 

d'appartenir à la Famille Calvarienne, plus fort encore ici avec tous ses membres. 

 

L'après-midi on a abordé le thème de l'organisation, pour créer un nouveau mode de 

relations : pour passer d'un système égoïste à un système écologique.  Après le partage 

à 2, j'ai le désir de vivre dans un système plus ouvert  plus circulaire, dans l'éco-

responsabilité entre laïcs et sœurs,  dans la confiance et le respect mutuel. La Famille 

Calvarienne est composée de membres très divers. Quoi de mieux que de partager les 

senteurs des Philippines,  de la sampaguita (sorte de jasmin) et de la lavande de la 

France ?   

  Anne Marie De Bie et Sr Thuyen  

 
17/04 - La journée a commencé par une prière avec le symbole de l’eau. L’eau comme souplesse 
et fluidité, qui donne la vie.  
 

Dans le rappel de l’exercice de l’odorat, il était question pour nous de ressortir de nos ressentis sur 
les 3 parfums : La lavande du Grand Couvent qui nous a rappelé l’origine de la Famille Calvarienne. 
La Sampaguita et le Ilang-ilang, deux fleurs odorantes des Philippines qui représentaient l’ouverture 
au "diffèrent" et la relation avec la nature.  
 

Notre sujet pour l’exercice dans les petits groupes était de "rêver" l’organisation de la Famille 
Calvarienne. En utilisant des rubans, des « legos »,… et le résultat de ces "rêves" a donné lieu à 
une proposition pour l’organisation de la Famille Calvarienne.  
 

A la messe, nous avons mimé l’Evangile par petits groupes (groupes par langue) pour mettre en 
figure l'Evangile de la multiplication de pains. 
 

Nous avons vu que le fait de connaitre son identité et son appartenance à la Famille Calvarienne ne 
simplifie pas pour autant l’organisation qui a une structure complexe.  Cette organisation implique 
diverses réalités ecclésiales, canoniques, culturelles, l’ouverture 
"souple" aux réalités calvariennes. Et pour moi, les réalités de la 
congrégation des Sœurs Aveugles de Saint Paul. 
 

Nous retenons de cette journée qu’il est important que dans la vie 
quotidienne de notre congrégation, pour aller vers un but  commun, 
chacun et chacune reste à sa place, en écoutant attentivement les 
autres et en dialoguant avec souplesse et un cœur ouvert pour 
aboutir à une organisation commune et harmonieuse… 

  
Sr Marie Céleste et Sr Thérèse Marie, SASP  

 

18 avril! Notre seconde journée de réflexion sur l’organisation de la Famille 

Calvarienne tendre à une organisation Eco System. 

Le symbole du feu nous a accompagnés tout au long de la journée, ainsi que la prière 

des Sœurs de la Maison Provinciale, représentée par des petites serviettes brodées à la 

main qu’elles nous ont offertes. 

L’organisation est fondée sur la collaboration laïcs-sœurs, l’ouverture, la fluidité des 

échanges entre les divers ensembles (provinces, groupes, communautés et l’équipe 

d’animation générale de la Famille Calvarienne). 

Chaque commission s’adaptera, bien sûr, aux réalités culturelles, 

partant toujours de la source qu’est la spiritualité calvarienne et 

en revisitant le charisme, dans la mouvance de l’Eglise, qui se 

veut plus synodale.   

Sr Margaret  
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19/04 - Aujourd’hui c’est le 6eme jour avec le thème de la mission. La prière du jour nous invite  à 
nous ouvrir à l’Esprit Saint et le symbole choisi est le souffle, le vent. Dans le silence nous écoutons 
le vent et nous laissons l’Esprit venir nous habiter et nous accompagner dans la mission reçue du 
Christ qui nous envoie 2 par 2, dans la Parole de Dieu  dans St Luc (ch10,1-9) 
Puis vient le temps de la mémoire présenté par les 2 secrétaires, sr Silvia et sr Vilma qui nous ont  
rappelé le chemin parcouru jusqu’à aujourd’hui.  Depuis le premier jour où nous sommes entrés par 
la porte du présent, en faisant la mémoire du cœur des origines de la congrégation, la redécouverte 
de l’identité de chacun depuis son entrée dans cette famille calvairienne, dont les caractéristiques 
sont en lien avec le cœur : ouverture, accueil, sensibilité, écoute attentive, compassion mais aussi 
espérance, disponibilité, joie. Après l’identité, nous avons partagé sur les modalités d’une  
organisation écosystémique pour notre famille, à partir de l’existant mais avec plus de 
corresponsabilité et synodalité. 
Aujourd’hui, dans les mêmes groupes où nous avons travaillé sur les structures de cette 
organisation écosystémique, nous avons partagé sur le comment d’une  communication en interne 
et externe. 
L’après-midi, la promenade à l’extérieur pour contempler les différentes cultures qui s’offrent à notre 
regard  nous a permis de rencontrer  le personnel et des enfants sourds de l’institut 
SantaTeresinha, dans la rue des commerçants, des jeunes et en revenant à la maison  le jardinier, 
sr Yolanda et la belle et luxuriante nature ... Quelle richesse dans la diversité.. 
Une joie m’habite devant tout ce cheminement et la formation d’une famille au fil de nos rencontres 
et partages, des déplacements extérieurs et intérieurs , les expériences des nuits des sens ...au 
cours de ce Chapitre...les sœurs de la communauté et le personnel qui nous accueille non 
seulement par leur présence et leur prière mais aussi tout le soin qu’elles apportent pour de bons 
repas, des cadeaux fabriqués par Francisca, la postulante et tous les gestes d’attention. 
J’expérimente cette fraternité d’une famille unie par la spiritualité calvarienne et je reste dans 
l’émerveillement, la gratitude et l’action de grâces. MERCI à chacun et chacune. 

     Sr Marie Cécile 
 

20/04 - Dernière journée – Conclusions du chapitre 

Hier, nous avons mené la dernière journée de travail dans le cadre de ce chapitre 

2024. C’est toujours un exercice difficile de résumer le travail de + de 50 participants 

sur une semaine en si peu de temps. 

Nous nous situons dans la continuité des processus prioritaires définis en 2018, qui 

restent toujours d’actualité. 

2 nouvelles priorités ont néanmoins été identifiées : 

- définir une nouvelle organisation de la famille calvarienne qui conduise chaque 

province à piloter les différents domaines identifiés : 

 . L’animation locale de la Famille Calvarienne, 

 . La formation, 

 . L’animation vocationnelle, 

 . L’éducation, 

 . La santé (incluant le domaine médico-social), 

 . La pastorale sociale. 

Au niveau global, on retrouve les mêmes domaines, ainsi que l’Equipe d’Animation 

de la Congrégation pour les questions d’ordre canonique, et la commission ECOCAL 

pour les questions économiques. 

Cette approche permettra de mieux identifier et suivre l’évolution des différents 

domaines au niveau local ainsi qu’au niveau de la Famille Calvarienne. 

La mise en place de cette organisation dans chaque province est attendue si possible 

au mois de septembre. 
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- La seconde priorité nouvelle est la structuration de la communication au niveau 

de la Famille Calvarienne en s’appuyant sur des compétences professionnelles. 

D’autres points sont également à approfondir dans la période à venir comme : 

- l’accueil de membres non catholiques, 

- la place des salariés, bienfaiteurs, bénévoles 

En approfondissant les co-responsabilités de chacun.  

Cela doit être l’occasion de préciser le contenu d’un plan de formation adapté à 

chaque situation. 

   

Bernard Grynko  

 

Ce dimanche 21 avril, la messe a été célébrée par l’évêque auxiliaire de São Paulo. Un temps fort 

de prière pour les vocations. J’ai été personnellement touchée par sa simplicité relationnelle en 

particulier lors de la séance photos à laquelle il s’est prêté avec une fraternelle disponibilité. 

L’après-midi, il nous a été proposé une visite guidée en bus de São Paulo. Un arrêt au musée 

d’Ipiranga pour une découverte des jardins. J’ai retenu la vision depuis l’allée centrale avec en toile 

de fond les buildings de São Paulo et les collines avoisinantes et le petit marché installé dans les 

jardins. 

Puis nous avons découvert le musée de la congrégation des Petites Sœurs de l’Immaculée 

Conception, congrégation fondée par Sainte Paulina. La famille de laïcs associés à cette 

congrégation a commencé à vivre des rassemblements internationaux depuis le début des années 

2000. 

La visite effectuée à la Cathédrale de São Paulo a été un moment de questionnement. Le quartier 

dans son ensemble parait presque abandonné, délabré. Le parvis est un lieu de rassemblement de 

nombreux SDF. La police y est très présente. Les Evangélistes y assurent une distribution de repas 

au moment même où l’eucharistie est célébrée à l’intérieur de la Cathédrale…  

La poursuite de la découverte de Sao Paulo en bus nous a fait découvrir différents quartiers. Les 

habitants profitent de cette journée pour faire leur shopping. Dans l’avenue Paulista, longue de 2,8 

km, les boutiques sont ouvertes, des étals proposent toutes sortes de produits.  

Et partout dans cette mégalopole de plus de 12 millions d’habitants, des buildings, beaucoup de 

buildings. Je suis très touchée de constater la forte présence d’une végétation tout le long des rues 

et boulevards, les petits squares ou parcs, des arbres aux larges troncs qui ont donc été préservés 

en parallèle de la construction de tous ces immeubles.  

Une ville de contrastes donc où l’opulence côtoye la misère la plus totale, où la végétalisation vient 

compenser l’urbanisation.  

Catherine Descargues 
 

Le XXIème Chapitre Général de la Famille Calvarienne vient de se terminer. 

Nous étions 53, laïcs et sœurs, de tous les pays où la Congrégation est implantée. 

Ce fut un temps très riche de partage, d’écoute, de dialogue, de discernement… dans 

un véritable climat de fraternité et de communion. Nous sommes vraiment pleins de 

reconnaissance et dans l’action de grâce. 

L’accueil de la Famille Calvarienne du Brésil a été extrêmement chaleureux et 

fraternel. Un grand merci à vous ! 

Le Chapitre et terminé… mais tout commence ! Le chemin est ouvert. Et maintenant 

c’est à chacun, à chacune de nous à nous y engager et de poursuivre la route, avec 

de nouveaux projets, malgré d’inévitables défis… 

Pour la Famille Calvarienne de France, deux rencontres sont prévues pour la 

restitution du Chapitre : 
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- A Bourg-la-Reine, le samedi 25 mai, après-midi, 

- A Gramat, le dimanche 2 juin. 

Nous vous y attendons tous ! A bientôt ! 

Sr Jean Agnès  
 

Le lien vers la chaîne YouTube – Sœurs Calvariennes, pour retrouver tous les vidéos : 

https://www.youtube.com/channel/UCVkhqbmTiQIwtOJsMnkYZPw 

 

Des conclusions… aussi un chemin à continuer…  

 

"Et très tôt le matin, le premier jour de la semaine,  
elles se rendirent au tombeau dès que le soleil se leva"  

(Mc 16,2). 
Chères sœurs et frères de la Famille Calvarienne, 
 

Le XXIe Chapitre Général s'est réuni à São Paulo, Brésil, du 13 au 24 avril 2024, rassemblant des 
participants des différents pays autour du thème : "Famille Calvarienne, qui sommes-nous? Et où 
allons-nous ?"  
 
Nous étions 52 participants venant de divers pays, apportant notre contribution à cet événement où 
nous cherchions à réfléchir et à progresser dans notre expérience et notre compréhension de notre 
identité et notre organisation accompagnés par l’intervenante Tânia Ávila Meneses, théologienne, 
laïque de Bolivie.  
 

ACCORDS ET ORIENTATIONS DU XXIe CHAPITRE GÉNÉRAL 
DE LA FAMILLE CALVARIENNE TENU À SAO PAULO 

DU 13 AU 24 AVRIL 2024. 
 
Nous continuerons à approfondir les 7 PROCESSUS CONVENUS LORS DU XXe CHAPITRE de 2018, 
en faisant développer pendant ces 6 ans (2024-2030) deux points-axes:  
 

 La création d'une ÉQUIPE DE COMMUNICATION au niveau général, avec un conseiller 
professionnel dans ce domaine, chargée d'élaborer un plan pour favoriser la communication 
"intra" et "extra" de la Famille Calvarienne. 

 
 Une nouvelle forme d'ORGANISATION SYNODALE DE LA FAMILLE CALVARIENNE (éco-

systémique) qui sera élaborée à partir des Unités de la Congrégation pour composer les Équipes 
d'Animation (générales et provinciales) dans lesquelles il y aura la présence de l'équipe 
d'animation des sœurs et des représentants laïcs des différentes diaconies. 

 
ÉLECTION DE L'ÉQUIPE D'ANIMATION GÉNÉRALE DE LA CONGRÉGATION (EAG) : 
 
A été élue Animatrice Générale de la Congrégation :  

Sœur Inelva Josefina LONGO 
Les sœurs élues pour composer l'Équipe d'Animation Générale: 

Sœur Celanir TREVISAN, Assistante Générale (Amérique Latine) 
Sœur Florentine Danielle SETCHI (Afrique) 
Sœur Marie Thuyen KA (France) 
Sœur NGUYEN Thi Bich Ngoc (Asie) 

Économe Générale de la Congrégation : 
Sœur NGUYEN Thi Hong Van  

 
 

https://www.youtube.com/channel/UCVkhqbmTiQIwtOJsMnkYZPw
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Un mot de Sr Inelva, Animatrice Générale NDC :  
 
Chers tous et chères toutes,   
 
Pendant ce Chapitre, Viviana a fait mémoire du chemin synodal que nous sommes en train de parcourir 
depuis les Chapitres précédents. Cela nous aide à percevoir le cheminement calvarien tout au long des 
quatre derniers Chapitres.  
 

En 2018, nous avons grandi dans l’organisation comme Famille Calvarienne et, alors que nous nous 
réunissions pour préparer ce Chapitre, nous avons été confrontés à la nécessité de nous interroger sur 
notre identité et notre avenir. Famille Calvarienne, qui sommes-nous ? Où allons-nous? 
 

La méthodologie du U nous a enseigné qu’il n’y a pas de réponse immédiate et arrêtée à ces questions et 
à tant d’autres qui pourront nous venir à l’esprit. Nous cherchons ensemble,  nous apprenons, 
désapprenons et nous apprenons de nouveau sur ce chemin qui nous permet de retourner, de revoir et 
de recommencer d’une manière renouvelée.   
 

Qui sommes-nous ? Je crois que nous sommes arrivés à nous dire et à nous identifier comme frères et 
sœurs passionnés de la même spiritualité calvarienne qui fait de nous des hommes et des femmes de 
l'aube ; qui au matin de la résurrection, reconnaissent le Seigneur et l'annoncent avec les trois femmes 
que l'expérience douloureuse du Calvaire n'a pas fait taire ni paralysé.  
 

L’expérience du Calvaire nous pousse à témoigner de l’amour miséricordieux du Père, exprimé en Jésus 
qui se donne inconditionnellement à nous.  
 

Et nous regardons Marie, la Mère de Jésus, comme celle qui s’est tenue debout à côté de son Fils crucifié 
et qui en même temps a assumé une maternité nouvelle et élargie. 
 

Où allons-nous ? Selon moi, cela s'exprime dans l'organisation de la FC que nous engendrons  ensemble. 
Oui, c'est ainsi que je le vois : un bébé qui a été conçu et actuellement en gestation dans ce contexte de 
réflexion du Chapitre et qui n'est pas encore né. Lui, comme tous les bébés, a une date limite de 
naissance plus ou moins définie. Nous fixons cette échéance à septembre 2024 
 

Alors regardons le graphique. L'Animation Générale est composée de l'Equipe d'Animation des sœurs, 
constituée hier, et de celles qui seront nommées par les unités de la Congrégation dans les différentes 
zones de mission.  
 

L'équipe d'animation des sœurs est déjà constituée selon les exigences canoniques du Chapitre, mais 
maintenant le mouvement s'oriente vers les unités de la Congrégation. Là, l'Equipe d'Animation sera 
complétée par la présence de membres des différents services missionnaires. Et une fois constitués, les 
différents services choisiront leur représentant pour composer l'Equipe Générale d'Animation.  
 

Chers tous et toutes, le bébé est encore en gestation et a besoin d'attention, de nutrition, de soins et 
d'affection comme n'importe quel bébé. Il faut la participation et la coresponsabilité de tous et de 
toutes, pour qu’il devienne beau et en bonne santé. 
 

La nutrition, les soins et la croissance viendront avant tout de la Spiritualité Calvarienne et de la 
communication entre les différentes équipes. C'est une communication constante de va-et-vient.  
Il sera également nourri par les sept processus présentés à la Famille Calvarienne par le Chapitre de 
2018, développés et vécus selon la réalité locale. 
 

La création d'une équipe de communication et d'un plan de formation pour la Famille Calvarienne nous 
rassemblera et renforcera la communion. 
 

Embrassons, accueillons et prenons soin avec tendresse de ce bébé qui nous a été confié. 
 

Sr Inelva Longo – Animatrice Générale NDC 



8 
 

Après le Chapitre Général 2024, les participants témoignent, les retours, les 
impressions, les ressentis, l’avenir…  
 
Premières réflexions sur le chapitre 
 
 Accueil et organisation: 

 Très bien, tout était bien programme. Beaucoup de relations, 
d’échanges. Véritable vie de famille. 

 Parfois un peu en recul car pas  la même culture beaucoup plus 
réservée. 

 
Proposition d’organisation : 

 Place plus importante des laïcs dans chaque pays et au général 
 Plus de religieuse d’origine française dans l’organisation ! Changement d’époque 
 Direction synodale avec un représentant mondial issu des pays pour chaque 

commission. 
 Finances totalement indépendantes 
 Commission communication interne et externe très importante sera traitée par un 

professionnel. 
 Organisation pour chaque pays pour septembre 2024 
 Quelle est la place de l’animatrice générale, quel sera son pouvoir de décision ? Véritable 

question. 
 Quelle mission exacte pour chacun? Pour la France et pour le monde? 

Catherine Giry 
 

Accueil et organisation du chapitre 
 
 Accueil et hébergement très apprécié. 
La joie de retrouver une véritable famille qui se construit au fur et à 
mesure des chapitres et des occasions de rencontres plus ciblées (visios 
et rencontres des équipes organisées suite au chapitre 2018). 
 
Déroulement du chapitre bien maîtrisé par l’équipe d’organisation. Une 
suggestion pour améliorer les conditions de travail : éviter d’organiser le 
travail de plusieurs sous-groupes dans la même salle : le bruit ambiant 
des conversations augmenté de la nécessité au sein de chaque sous-

groupe de réaliser une traduction improvisée m’a gêné considérablement pour participer 
de façon effective au travail. Eviter de dépasser 2 sous-groupes par salle ? 
 
La rencontre de cultures différentes est à la fois une richesse et peut également laisser 
perplexe les participants quelquefois. L’accent a été mis sur la situation des peuples 
autochtones, ce qui est une caractéristique particulière des régions d’Amérique du Sud. 
Cette situation peut être très différente d’une province de la congrégation à l’autre, mais on 
peut également considérer que c’est une illustration des contextes locaux à prendre en 
compte. A chaque province d’intégrer dans la mise en œuvre des priorités du chapitre, ces 
contextes particuliers. 
 
J’ai particulièrement apprécié les visites organisées sur le terrain en fin de chapitre. C’est 
l’occasion d’être véritablement confronté aux réalités locales. A maintenir et si possible à 
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développer car ces occasions sont rares et elles permettent de mieux comprendre 
quelquefois les interventions des uns et des autres au cours du chapitre. Cela permet 
également de prendre conscience de l’évolution de la situation de la Famille Calvarienne 
dans le temps et des défis à relever dans les prochaines années. 
 
Mise en œuvre des priorités identifiées 
 
Maintien des priorités arrêtées à l’occasion du chapitre 2018 : Il sera nécessaire de mieux 
cibler nos priorités locales pour les prochaines années et de communiquer ces choix à la FC 
France. 
 
Mieux faire (inter)fonctionner les différentes composantes de la FC France après une 
période particulièrement difficile (COVID, diminution des effectifs,…). 
 
La création d’une équipe communication globale s’appuyant sur des professionnels doit 
permettre de progresser sur ce domaine très important. Un point d’attention particulier : la 
coordination et l’interfonctionnement avec les organisations locales (ex : le site Web France 
et les moyens déjà mobilisés), pour ne pas brouiller les messages et faire exploser les coûts.  
 
La nouvelle organisation proposée donne la possibilité à chaque Province de s’organiser sur 
les différents domaines identifiés. Voir si chacun a les moyens de constituer toutes les 
commissions prévues et de contribuer au fonctionnement des commissions « centrales ».  
Eviter de « doublonner » dans certains domaines. Ex : le médico-social en France. 
L’ensemble du domaine est intégré à l’association Œuvres d’Avenir. Il existe déjà : 
- une Assemblée Générale annuelle (laïcs+sœurs) 
- un Conseil d’Administration (4 à 6 réunions par an, laïcs + sœurs) 
- un comité Finances (laïcs compétents dans le domaine) 
- un comité d’éthique (en cours de formation : laïcs, représentants des salariés, personnes 
qualifiées en fonction des sujets…) 
Sans parler des réunions règlementaires avec les représentants des salariés. 
 
Dans tous les cas, une difficulté qui s’amplifie avec le temps : le problème lancinant de 
mobiliser des jeunes, ainsi que des personnes déjà plus avancées dans leur vie 
professionnelle pour remplacer/renforcer les équipes de laïcs existantes, et maintenir autant 
que possible la présence des sœurs dans les différentes organisations. 

Bernard Grynko  
 
 

Ce que je retiens du Chapitre XXI Général au Brésil du 13 au 24 avril 2024 
 
Thème : « Famille Calvarienne, qui sommes-nous ? Et où allons-nous ? »   
 
La rencontre avec 52 participants est très riche de joie et de partage dans la 
diversité des regards qu’offrent nos différentes cultures. 
 
C’est la première expérience pour moi, ce fut un temps fort qui a fait grandi 
mon lien à la Congrégation et à la famille Calvarienne. Dans l’échange en 
petit groupe, l’esprit de la fraternité et de communion a été plus fort que les 
difficultés liées à la différente de nos cultures.  Nous sommes arrivées à 
bâtir quelques jeux et projets ensemble dans les quels chacun a trouvé sa place. Ce fut une 
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école pour apprendre à aimer et à élargir mon regard. J’ai ressenti un esprit de famille dans 
l’accueil des sœurs et dans nos échanges entre laïcs et sœurs. 
 
Notre famille calvarienne veut vivre la mission de manière plus co-responsable entre-laïcs et 
sœurs. Nous sommes appelés à travailler ensemble au service de l’Evangile selon la réalité de 
chaque pays et selon les talents de chacun. 
 
Pour mettre en valeur la spiritualité Calvarienne qui nous fait vivre au-delà des continents. 
Nous voulons nous baser sur une organisation commune pour toute la famille Calvarienne. Le 
projet est à mettre en place dans les 6 ans à venir. C’est un travail de sensibilisation, il y a 
beaucoup de défis mais en même temps c’est une invitation à s’engager concret là où nous 
sommes et avec ce que nous avons. 
 
Comme disait le chant « Tous ensemble, nous pouvons changer le monde…en changeant tout 
d’abord notre cœur ». La famille Calvarienne va vers l’Eglise synodalité et écosystémique. C’est 
un chemin de conversion et d’espérance à vivre pendant 6 ans. 
 
J’ai apprécié l’équipe de préparation composé de laïcs et de sœurs. L’animatrice Tania a très 
bien animée, simple et profonde. L’organisation a fait preuve de créativité et des écologies 
intégrales pour nous proposer un programme vivant et varier qui nous a rempli de joie. 
 
J’ai apprécié des jeunes pour cette rencontre intergénérationnelle et interculturelles. 
 
Petite remarque : Je souhaite d’avoir un peu de temps pour visiter la ville. Manque la grille 
d’évaluation. 
 

Sr Thuyen  
 

Quelques mots sur le Chapitre Général vécu au Brésil.  
 

1. J'ai été surprise d'y être invitée. J'ai travaillé toute ma vie dans l'école 
dirigée par les sœurs de Notre-Dame du Calvaire et j'ai été heureuse. 
Mais comment aider maintenant ? 
2. L'accueil à l'arrivée, la bienveillance et l'organisation remarquable 
m'ont impressionnée. 
3. La diversité des origines des personnes réunies autour des mêmes 
valeurs est étonnante. J'ai l'impression d'avoir vécu une petite 
Pentecôte avec les différentes langues parlées.  
4. J'ai découvert un aspect de la synodalité : soeurs et laïcs ensemble. 
Il y a eu des bons moments partagés.  

5. Les visites des écoles et communautés m'a beaucoup intéressée. Découvrir une partie de 
la réalité du quotidien des brésiliens est nécessaire et précieux. Je les porte dans la prière 
depuis. 
  
Le chemin n'est pas fini, il y a encore du grain à moudre... 
Merci de m'avoir permis de vivre ce moment et merci pour tout le travail déjà accompli sur le 
terrain.  

Amicalement, Anne-Marie 
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Un chapitre surprenant et sans précèdent… le Chapitre 2018 avait déjà bousculé 
énormément nos têtes, nos idées, nos paradigmes, nos concepts, mais celui de 2024 a apporté 
bien plus des opportunités pour grandir différemment comme Famille Calvarienne dans tous 
les aspects et d’autres qui ont été repérés : l’organisation, l’identité, la mission, la  
communication…  
 
La méthodologie choisie : pas de chronogramme, un jour, un moment à la fois… pas de 
documents en papier… tout a été dynamisé, mimé, simplement vécu, une EXPERIENCE… en 
disant cela, une même expérience – CG 2024 – est vécue selon chaque personne avec son 
histoire, sa culture, son pays… une « liberté » qui fait peur et apporte de doutes… est-ce que j’ai 
la bonne réponse ??? En fait, cela importe peu… le défi de tous les jours, être présent au 
moment présent…  
 
L’équipe organisatrice avec Tania, l’intervenante : une merveille d’entente, de dialogue, de 
communion, d’amitié, d’engagement sérieux et de joie… une équipe guidée par l’Esprit, qui s’est 
donnée à fond…  
 
La Maison Provinciale : l’accueil joyeux – une caractéristique calvarienne… tout a été pensé, 
organisé avec attention et un grand amour… 
 
Les deux points à travailler : l’Organisation plus ouverte et participative – 
un défi qui demandera du temps, de la patience, du dialogue constant… et 
l’Equipe de Communication – un pas vers le plus, en vue d’une unité qui 
met en valeur la richesse de nos diversités et la communion…  
 
Merci à tous et toutes pour ce temps merveilleux que nous avons vécu 
ensemble… et que l’Esprit nous illumine et nous fortifie dans ce chemin 
synodal en tant que FC en France et dans le monde.  

Bien fraternellement, Eloisa 
 
• Partir : une aventure faite de doutes et de peurs 
Participer au CG 2024 m’a demandé un lâcher-prise. En tout 1er lieu, le voyage en lui-même 
représentait une aventure. Le Brésil n’est pas une destination que j’aurais retenue si j’avais 
décidé d’un voyage. Et comme j’aspire à une immersion dans la nature, Sao Paulo, capitale 
financière de 12,5 millions d’habitants provoque des envies de fuir. Je n’ai pas pris l’avion 
depuis 25 ans ; pas pris un long courrier depuis 35 ans ; mon passeport est périmé de 
longue date donc. Les incidents sur les vols en Boeing se multiplient. La dengue s’envole en 
une pandémie majeure. A la ferme, l’organisation qui me permettait d’envisager mon 
absence sereinement est chamboulée et je ne serai pas remplacée, ce qui va impacter notre 
activité économique.  Je traverse une zone de turbulences. Le doute m’habite peu à peu 
puis m’envahit totalement et se transforme en peur, en peurs. Mon seul appui : lâcher-prise 
et m’abandonner. 
 
• Le chapitre 2024 : le fond et la forme pour s’ouvrir à soi et aux autres 
Se retrouver à 52 personnes de cultures et de langues différentes c’est une invitation à 
l’audace soutenue par la confiance, au souffle de l’Esprit. Chaque journée s’ouvre par un 
temps de célébration autour d’un thème, terre, eau, lumière, air, … Des personnes des 
différentes délégations sont conviées à leur mise en place. Je retiens : la terre commune de 
la Famille faite d’une composition particulière, mélange des terres des différents lieux d’où 
nous venons. La symbolique accompagne l’avancée du Chapitre. Ainsi, nous entrons dans 
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la salle du Chapitre par « la porte d’aujourd’hui ». Ainsi nos mains sont lavées et nous 
sommes parfumés à l’entrée en Chapitre. Ainsi, un parfum nouveau nous est offert à sa 
clôture. Ainsi, notre prise de parole se fait avec un cœur en bois dans la main, car « le cœur 
se gagne par le cœur. Les soirées sont dédiées à l’exercice d’un de nos sens : le partage de 
spécialités culinaires, la contemplation de nos travaux de groupes ou personnels, les 
parfums d’ailleurs, les soins du corps, la mise en commun de nos cultures à travers chants, 
danses, saynetes … ». Les sous-groupes de travail sont réfléchis par l’équipe d’organisation et 
leur composition change tout au long de la semaine. Par ailleurs, l’équipe d’organisation 
n’hésite pas à faire des ajustements pour correspondre à ce qui se vit réellement. Le temps 
du Chapitre prend son temps, ne précipite rien, ne force rien… Les propositions sont là pour 
permettre de s’ouvrir corps et esprit, préliminaire à l’éclosion voire au jaillissement de la 
nouveauté. 
 
• L’identité calvarienne : à la (re) découverte de nos origines et caractéristiques 
Les 2 premiers jours sont consacrés à la recherche de l’identité calvarienne, ce « qui 
sommes-nous ? ». Cela commence par un retour sur nos pas pour mettre les nôtres dans 
ceux et celles de nos prédécesseurs ; revivre le chemin qu’ils ont parcouru pour rejoindre 
notre aujourd’hui. C’est l’occasion pour moi de découvrir cette histoire hors du commun qui 
a mené des sœurs à se laisser guider par l’Esprit pour aller dans des ailleurs loin de leur 
Gramat d’origine ; Nous échangeons sur ce qui nous touche dans cette histoire. Nous 
recherchons  les « caractéristiques » d’une personne membre de cette famille. Je retiens : 
une sensibilité à la souffrance d’autrui, l’accueil, la fraternité, la tendresse et la joie. Nous 
nous questionnons sur qui peut y être accueilli. Quelle ouverture peut être la nôtre ? 
Jusqu’où sommes-nous prêts à aller en termes d’ouverture, d’accueil de la différence ? Nous 
discutons à 2. Nous partageons en atelier collaboratif constitué de délégués de langues 
différentes, sans se parler, avec une feuille de papier et des feutres. Le dessin est notre 
moyen de communiquer. Nous enrichissons l’apport de chaque membre du sous-groupe. 
Nos regards sont empreints d’accueil de nos différences, les sourires se partagent, la joie de 
cette rencontre est palpable. 
 
• L’organisation : un « système ouvert » facilitant souplesse et accueil au service de la 
mission 
Nous avons fait mémoire, nous avons « défini » qui nous sommes.  Maintenant, à mi-chemin, 
nous sommes appelés à imaginer, à rêver d’une organisation pour notre Famille. Notre « 
outil » de travail : des pièces de Lego. Réunis autour d’une table en sous-groupes et en 
silence, nous œuvrons d’abord individuellement. Quelle conception ai-je de notre 
organisation ? Puis nous assemblons nos ouvrages respectifs : 
Qu’allons-nous rechercher, privilégier ?  Comment vont-t-ils s’ajuster ? 
Je retiens : nous venons de 4 continents, de 8 pays ET la place est faite 
à chaque idée, proposition. L’ouverture à l’autre, à la nouveauté, se 
traduit en fenêtres et portes. La possibilité de poser une nouvelle 
organisation fait son chemin. Le passage du symbolisme, avec 
l’ouvrage en pièces de Lego, au concret peut se faire. Une 
organisation éco-systémique apparaît sous une forme graphique où 
chaque entité « pays » ou « province » trouve sa place ; où chaque type 
de « mission » est prise en compte ; où sœurs et laïcs interagissent en 
co-responsabilités. La communication, au service de cette organisation 
ouverte, devient une priorité pour notre « feuille de route » des 6 
années à venir.  
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Revenir : une responsabilité à partager dans la Joie 
Savoir que nous sommes nombreux et différents sur notre terre est une chose. Mais le vivre, 
l’avoir vu, senti, entendu, touché, goûté … Rencontrer nos différences mais aussi nos désirs 
communs, notre volonté unifiée car nourrie ensemble … Quelle expérience unique ce 
Chapitre  dans ma vie ! … Après un temps si fort, rester Famille en lien malgré l’éloignement, 
le retour dans nos « Galilées » personnelles et nos différences est un défi à relever ! Faire 
connaître les charismes et missions de la Famille Calvarienne devient une responsabilité à 
partager entre laïcs et sœurs. Je souhaite y prendre place, être « lien », faire connaître la joie 
qui vibre et infuse dans les rencontres, ce sens de l’accueil de tout autre qui caractérise 
notre Famille. 

Catherine Descargues  
 

Voici quelques points qu’il me semblerait important de souligner :  
 
J’ai trouvé très éclairant, les trois points suivants développés par Tania : 

 Accepter d’avoir une pensée incomplète (« Je ne sais pas tout… seul je n’ai pas la 
solution…», besoin des idées des autres. Pouvoir sur ? pour ? avec ? 

 Passer de la multiculturalité à l’interculturalité. 
La multiculturalité peut conduire à la tolérance, mais ce n’est pas suffisant. 
L’interculturalité exige écoute, acceptation, connaissance et dépassement 
des préjugés. ON est diff »rent, mais on a des points communs.  

 Passer de l’EGO à l’ECOsystème. 
Importance de l’accueil, de l’inclusion, de l’ouverture ; coresponsabilité ; 
objectif commun… 
 
Un chemin de la conversion du cœur, de l’esprit et de l’action. 

Sr Jean Agnès  
 

Chapitre Général 2024 - Sao Paulo 

du 13 au 24 Avril 2024 

 
De Paris à Sao Paulo … 
 

D’où nous venons : 52 noms avec les drapeaux des pays, 52 
calvariens et calvariennes venant des différents endroits du monde, 
de l’Asie, de l’Afrique, de l’Europe et de l’Amérique autour d’une 
même croix, celle de ND du Calvaire. Mais en fait, que fait-on dans 
un Chapitre, comment vont se dérouler les journées?  
Appréhension, suspense,… Cette question je la pose à moi-même 
bien avant mon départ, depuis le jour où j’ai accepté de faire partie 
de la délégation de la province de France. La destination Sao Paulo, 
une terre lointaine, exotique, synonyme d’aventure, me fait rêver 
mais la perspective de 12 jours de travail atténue bien vite mon 
enthousiasme. Est-ce par défi ou par curiosité, ou les deux ? En tout 
cas, l’inconnu fascine. Je me lance dans cette aventure de l’inconnu, 
pour aller vers l’inconnu et rencontrer des inconnus. Je suis venu pour découvrir d’autres 
cultures, pour rencontrer l’autre et pour connaitre l’autre, l’autre qui n’a pas encore de nom 
mais qui m’attend. C’est ainsi que j’ai connu Mario, Maria, Aurora, Aimé, Charlotte, Celanir, 
Hilda, Valdene et tant d’autres ; c’est ainsi que je découvre la chaleur de l’accueil des sœurs 
brésiliennes, la bienveillance et la joie communicative des retrouvailles « familiales ». Je suis 
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revenu en France apaisé et rassuré, le sentiment d’avoir vécu une belle aventure non pas 
riche en paysages luxuriants, en plages idylliques aux couchers de soleil de cartes postales 
mais riche en visages souriants, en rires contagieux, en embrassades affectueuses, en chants 
exaltants, riche de tous ces instants d’émotion collective, un temps béni de partage. 
 
Un regard qui en dit long … 
 

Le peu que j’ai pu voir de Sao Paulo, de la Catedral da 
Se à l’avenida Paulista m’a permis de rendre compte de 
l’inégalité sociale qui mine le pays et des difficultés 
rencontrées par les sœurs dans leurs missions 
quotidiennes auprès des plus faibles. Je comprends 
comment les sœurs gèrent à leur manière la répartition 
de la richesse dans un des pays les plus inégalitaires au 
monde: les écoles pour familles privilégiées permettent 
de financer les œuvres sociales auprès des familles 
défavorisées. Autant sommes-nous sensibles à l’accueil joyeux et animé des élèves de l’école 
Le cœur sacré de Jésus à Campinas autant nous ne pouvons rester insensibles devant les 
enfants recueillis au Centre Communautaire Calvarienne. 
C’est l’heure du déjeuner, les enfants sont à table. On ne peut pas dire qu’ils sont tristes mais 
l’ambiance relativement calme contraste fort avec le brouhaha et l’insouciance des enfants 
de l’OEMAR… instinctivement j’ai envie de faire un selfie car je veux me souvenir de ces 
visages et de ces yeux. Un simple regard mais qui dit déjà beaucoup sur l’enfance vécue, un 
regard innocent qui parle et qui me touche, un contact établi sans parole, une émotion née 
sans un mot. Me revient alors la phrase: « Et celui qui accueille un enfant en mon nom, il 
m’accueille moi » Matthieu 18-5. Que ND du Calvaire veille sur nos sœurs dans leur mission. 
 
Un chemin de conversion…  
 

Quand j’ai entendu parler de la soirée des odeurs, je 
pensais aux 5 sens (vue, odorat, ouïe, goût et toucher) et 
ça me rendait un peu perplexe. Pas très doué me dis-je, 
surtout pour tout ce qui est lié au corporel … Je connais les 
huiles essentielles dont celle extraite de la lavande offerte 
par les sœurs de Gramat mais je méconnais les essences 
ramenées par les sœurs des Philippines, celles de Ylang 
Ylang et de Sampaguita, Cette dernière appelée jasmin 
sambac ou jasmin d’Arabie est symbole d’honneur et de 

dignité nous expliquent Aurora et Cessz.  Arrive alors l’exercice de découverte, attendu avec 
une pincée de curiosité. L’huile essentielle de lavande que j’utilise chez moi avec un 
diffuseur pour embaumer et purifier l’air m’est familière. Par contre quand il s’agit de l’Ylang 
Ylang mais surtout de la Sampaguita, l’effluve est tellement fort et surprenant que çà 
provoque un réflexe de recul voire un sentiment de rejet. Etonnant, et dire que ce sont des 
fleurs nationales, symboles du pays et si appréciées dans les grandes cérémonies. Passage 
après passage des flacons d’essences, sentir encore et ressentir de nouveau, s’opère alors en 
moi un processus d’émerveillement lent et excitant: la surprise initiale devient alors habitude 
puis adaptation, l’étonnement du début mue en acceptation pour se transformer ensuite en 
appréciation. C’est ainsi que l’effluve se change en arôme pour devenir enfin fragrance. Le 
chemin d’une conversion.  

Charles HONG 
Mai 2024 – Antony 
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Expérience du XXIème Chapitre Général au Brésil du 13 au 24 avril 2024 
 
avec le Thème : « Famille Calvarienne, qui sommes-nous ? Et où allons-nous ? »  

 
C’est d’abord une expérience de faire partie d’une famille qui avait déjà 
commencé depuis longtemps et qui se précise de plus en plus avec des 
événements dans l’histoire de la Congrégation et le plus récent était le 
dernier Chapitre Général de 2018 à Gramat, lieu des origines où laïcs et 
sœurs sont retournés ensemble boire à la source : le Mystère Pascal du 
Christ avec la présence de Marie et de la nouvelle famille née au 
Calvaire. Ce sont les fondements spirituels d’une vie et  mission en 
communion de notre famille calvarienne. Un  changement dans 
l’animation avec la constitution d’une équipe d’animation de la famille 

calvarienne composée de 3 laïcs et 2 sœurs élus. Début février 2024, la relecture dans chaque 
province des 7 processus du Chapitre de 2018 pour repérer les avancées et les défis  a  aussi 
été l’occasion de faire famille, de nous écouter, dialoguer et apprécier  nos différences.  
 
Toute cette préparation m’a permis de goûter l’expérience spirituelle du Chapitre 2024 au 
Brésil : rassemblés par l’Esprit Saint pour construire ce “corps” famille Calvarienne, chacun des 
52 participants a pu vivre concrètement qu’est-ce que veut dire : appartenir à la famille 
calvarienne?  L’esprit de famille se décline dans nos rencontres et échanges malgré la barrière 
de la langue, et aussi dans tous ces moments de prière partagés, de réflexion en petits groupes 
et remontées en grand groupe, d’expressions corporelles, artistiques et culturelles où les cinq 
sens ont été mobilisés, moments festifs ou temps de contemplation en silence… 
 
Tout le cheminement proposé par l’animatrice Tania et l’équipe d’organisation nous a préparé 
à entrer dans un processus de conversion qui nous a permis de préciser l’identité de la famille 
calvarienne avec ses caractéristiques en lien avec le cœur comme la sensibilité à la souffrance 
d’autrui, l’ouverture, l’accueil chaleureux, la compassion... l’espérance et la joie .  
• De cette identité précisée ensemble et reçue,  “où allons-nous?”. 3 questions  
 Comment puis-je contribuer au système ECOLOGIQUE ?    
  
  Comment puis-je transformer mon propre leadership en un leadership 
ECOSYSTEMIQUE? 
 Comment souhaiterions-nous organiser la FAMILLE CALVARIENNE ? 
 
Personnellement et en petits groupes, nous avons rêvé, réfléchi et partagé, sans parole, à partir 
des lego, comment nous voyons l’organisation de la famille calvarienne, quel type 
d’organisation qui donnerait une place à chacun, un système inclusif et ouvert, à l’écoute  des 
appels du monde d’aujourd’hui, des “périphéries”. Une écoute de l’apport de chaque groupe a 
permis de proposer un système d’animation de la famille calvarienne composé d’une équipe 
d’animation au niveau général et une  au niveau de chaque province ou groupe (pour les sœurs 
et pour la famille calvarienne). En plus de l’EAG, les membres qui feront partie de l’équipe 
d’animation de la famille calvarienne au niveau général seront élus par ceux et celles qui font 
partie des 5 lieux de mission existant dans les provinces ou groupe : éducation, pastorale de la 
santé, pastorale sociale, formation et vocations.  
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 Pour une Mission écosystémique : Ad intra : Mission comme communication. 
Importance de créer une équipe communication   Ad extra : Mission interculturelle. 
(Passer de la pluriculturalité à l’interculturalité) 

Ce que je retiens surtout c’est l‘importance d’écouter, écouter depuis la source. Pour dialoguer. 
 
« C’est un processus d'interaction véritable par lequel nous changerons grâce à notre 
prédisposition à nous écouter, chacun s'efforcera d'inclure les autres dans sa propre perspective 
même si le désaccord persiste, aucun d'entre nous ne renonce à son identité, mais nous 
reconnaissons la validité des autres et par conséquent nous agissons différemment. »  H Saunders. 
 
Et aussi la gratitude d’avoir pu vivre cette expérience humaine et spirituelle, de fraternité, en 
église et Merci spécialement à la communauté de São Paulo qui a préparé notre accueil par la 
prière, les attentions, délicatesses et soins pour que chacun soit le mieux accueilli.  

                                Sr Marie Cécile 
 
Partage de mon expérience vécue personnellement dans cet événement unique qui est le 

XXIème Chapitre Général de la famille Calvarienne. D'abord, je rends 
grâce à Dieu et à mes sœurs en Congrégation qui m'ont permis de 
participer à cet événement extraordinaire. Bien que fatiguée à l'arrivée 
à cause des soucis que j'ai eu d'abord en Guinée ensuite au pays, en 
Côte d'Ivoire pour l'obtention du visa Brésilien, l'accueil de départ à la 
maison Provinciale à São Paulo m'a rassuré. Ce qui m'a le plus marqué 
dans ce chapitre, je signale que c'était la première fois de participer à 
un chapitre Général. C'est l'esprit de famille qui a régner entre nous 
tout au long de ce temps de grâce. Malgré que nous ne nous 
connaissions pas tous et toutes. Nous travaillions ensemble dans le 

grand comme dans les petits groupes qui se formaient lorsque besoin se faisait sentir. 
Quelques fois avec la diversité des langues, nous ne nous comprenions pas très bien mais 
nous avions pu gérer cela et nous étions heureux (ses) ensemble. Ce qui m'a encore 
impressionné, c'est la simplicité de chacun  de nous, âgé(es)  comme jeunes.  Nous - nous 
respections et respections le partage  d'autrui. Nous - nous  sommes laissé conduit par  
l'animatrice principale qui  été formidable ainsi que les coordinateurs, coordinatrices qui 
savaient  jouer leur rôle au moment opportun. Les partages m'ont appris beaucoup. J'ai 
beaucoup aimé les moments de relaxation. Ils m'ont beaucoup permis de me détendre les 
nerfs et de retrouver tous mes sens. En vérité, j'ai été émerveillé aussi d’apprendre par 
l'intermédiaire de notre Sœur Régina Aurora, notre identité et de savoir la  place importante 
qu’occupent les Laïcs dans la vie des Sœurs de Notre Dame du Calvaire depuis les débuts de 
la Congrégation jusqu'à nos jours. Je sentais que l'Esprit -Saint travaillait au milieu de nous 
pour nous donner un nouveau souffle. Merci à Dieu pour ce nouveau système ouvert 
auquel il nous associe afin de vivre ensemble  au long de ces 6 années avenir. Je suis sortie 
de là renouvelée  et ressourcée dans la Spiritualité Calvarienne. Que le Seigneur nous aide à 
relever les défis qui nous attendent. Amen. 
 

Sr Colette Kanon  

LA FAMLLE EN CORDEL2 

                                                           
2
 Les Cordel sont des dépliants contenant des poèmes populaires, exposés à la vente suspendus à des cordes ou des 

ficelles, ce qui a donné naissance à leur nom. Les poèmes du cordel sont écrits sous forme de rimes et certains sont 
illustrés de gravures sur bois. 
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FAMLLE CALVARIENNE: 

“Chapitre 21/2024”  

 

Pery_Açu 
“Pèlerine de l’Esperance” 

- TU PENSES QUE LE CHAPITRE  

EST SEULEMENT UN FEUILLETON TELEVISEE?... 

J’AI DIT A LA PERSONNE  

QUI A DEMANDE QU’EST-CE QUE C’ETAIT. 

JE VAIS TE DIRE  

CE QUE JE LUI AI DIT.  

 

EN VERITE, UN CHAPITRE 

FAIT PARTIE D’UNE HISTOIRE, 

D’UNE NARRATIVE  

QUI SE GARDE DANS LA MEMOIRE; 

AUSSI PEUT-ETRE UN “TRAITE”, 

“LOI” OU “PIECE” ACUSATRICE. 

 

MAIS, CE QUE JE TE DIS  

A UN SENS DIFFERENT: 

CE N’EST PAS LA DIVISION D’UN LIVRE, 

NI UN CODE EXIGEANT; 

C’EST UNE “HISTOIRE REELLE”, 

ET CELA A PLUS À VOIR AVEC NOUS. 

 

C’EST UN GROUPE DE PERSONNES, 

REUNI EN ASSEMBLEE, 

EN REFLECTION, EN MEDITATION, 

AUTOUR D’UNE IDEE. 

CELA EST TOUJOURS ARRIVE 

DES LE TEMPS DE LA JUDEE. 

 

IL Y A PLUSIEURS “CONGREGATIONS” 

QUI S’AGROUPENT, 

FORMANT DES COMMUNAUTES.  

DANS UN PROPOS SE FIRMANT: 
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VIVRE LA FRATERNITE, 

MUTUELLEMENT, S’ENTRAIDANT. 

 

PARMI LES CONGREGATIONS, 

IL Y A EN A UNE QUI A COMMENCE  

LA DANS LES TERRES DE “GRAMAT”, 

EN FRANCE A COMMENCE, 

AVEC UN PRETRE CHARITABLE, 

QUI OMIS N’EST PAS RESTE. 

 

DEVANT LA SOUFFRANCE 

D’UN PEUPLE ABANDONNE, 

IL A DECIDE D’AGIR, 

EN DONANT A TOUS UN MESSAGE: 

“CE QUE NE FAISONS PAS POUR DIEU, 

PERDU EST...”, ET FINI. 

 

AINSI, LE PERE BONHOMME, 

S’INSPIRANT EN JESUS, 

LE PREND COMME MODELE 

DE VIE, CHEMIN ET LUMIERE, 

ET DIT QUE “CE QUI EST FECONDE  

NAIT TOUJOURS AU PIED DE LA CROIX”.  

 

AVEC LES QUATRE SŒURS COURAGEUESES, 

FONDA LA CONGREGATON 

DE “NOTRE DAME DU CALVAIRE”, 

ASSUMANT UNE MISSION: 

PRENDRE SOIN DES ORPHELINES SOUFFRANTES,  

VICTIMES DE L’EXCLUSION.  

 

ET AINSI, CETTE HISTOIRE, 

GRANDE HISTOIRE D’AMOUR, 

EN PRENANT COMME MODELE  

LE SEIGNEUR JESUS LUI-MEME, 

VIENT EN SEMEANT LA FOI, 

L’ESPERANCE ET L’AMOUR. 

 

AVEC LES HORIZONS BIEN NOUVEAUX, 

LES SŒURS ONT TOUJOURS REVE. 

POUR “LES EAUX PLUS PROFONDES  

ELLES ONT TOUJOURS AVANCEES”. 

INCLURE LAICS ET LAIQUES, 

ETAIT CE QU’ELLES DESIRAIENT.  

 

ET EN DEUX MILLE DIX-HUIT, 

CET EVENEMENT EST ARRIVE, 

DE MANIERE OFFICIELLE  

C’EST CA QUI EST ARRIVE: 

DANS UN CHAPITRE SPECIAL, 

LA NOUVELLE HISTOIRE EST NEE.  
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“FAMILLE CALVARIENNE” 

C’EST LA NOUVELLE DEFINITION  

D’UNE FAMILLE QUI NAIT  

A PARTIR DU COEUR, 

RECOMMENCANT L’HISTOIRE  

DE PARTAGE ET DE COMMUNION. 

 

LE SYMBOLE DE CETTE FAMILLE  

EST UNE INVITAITON A L’INCLUSION: 

C’EST UNE TABLE RONDE, 

QUI APPELLE CHAQUE FRERE  

A VIVRE DANS L’UNITE, 

EN EVITANT L’EXCLUSION. 

 

CE CHAPITRE A GENERE  

BEAUCOUP DE QUESTIONNEMENT: 

QUI SOMMES-NOUS? OU ALLONS-NOUS 

DANS CE MOMENT DIFFICILE ?... 

C’ETAIT DONC, NECESSAIRE, S’ARRETER 

POUR LE DISCERNEMENT. 

 

SEULEMENT APRES SIX ANS, 

QUI S’ETAIT REALISE 

LE CHAPITRE VINGT ET UN 

DE CETTE HISTOIRE D’AMOUR: 

EN DEUX MILLE ET VINGT ET QUATRE, 

NOUS NOUS SOMMES RENCONTRES. 

 

COMME  “LAIQUE DE LA DIASPORA”, 

J’ETAIS AUSSI DELEGUEE  

ET MON IMPRESSION  

JE VEUX L’ENREGISTRER: 

EN VERITE VERITABLE, 

JE SUIS SORTIE EMUE. 

 

L’INTERVENANTE E L’EQUIPE, 

AVEC “BONTE ET FERMETE”, 

ONT CONDUIT LES TRAVAUX  

AVEC UNE GRANDE HABILITE: 

A PARTIR DU CŒUR, 

REVELENT LA BEAUTE.  

 

DANS UN SYMBOLISME BIEN FORT,  

TENANT UN CŒUR. 

CHAQUE PERSONNE PARLAIT, 

DONANT SON AVIS, 

SANS CONFLIT ET SANS HATE,  

OU UNE DISCUSSION VIDE.  

 

UNE CERTAINE ANGOISSE A ETE GENERE  
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NE VOYANT PAS LE PROGRAMME. 

QUELQU’UNS SE QUESTIONNAIENT, 

AVEC UN PEU D’AFFLICTION: 

OU EST LE CRONOGRAMME? 

OU EST LA SOLUTION? 

 

DEVANT LES NOUVEAUTES, 

NOUS ETIONS ADMIRES, 

A UN  “SYSTHEME OUVERT” 

NE SOMMES PAS HABITUES; 

EN VERITE, NOUS VIVONS  

PLUS AVEC LES “SYSTHEMES FERMES”; 

 

POUR MOI C’ETAIT UNE NOUVEAUTE, 

ET POUR D’AUTRES AUSSI, 

CETTE METHODOLOGIE 

NOUS A AMENE PLUS LOIN. 

MERCI A TOUTE L’EQUIPE, 

JE VEUX OUBLIER PERSONNE.  

 

TÂNIA, MERCI BEAUCOUP, 

POUR TA DEDICATION! 

TA MANIERE SEREINE  

APPORTE LUMIERE DANS L’OBSCURITE.  

TU ES LA “PLUIE DOUCE”, 

QUI VIENT FECONDER LE SOL.  

 

MERCI AUX DEUX “ROSES” 

POUR LA CREATIVITE, 

À MARIA DE JESUS, 

APPORTANT LA NOUVEAUTE, 

ENSEMBLE AVEC CÉSAR, 

AVEC SON HABILITE. 

 

A CELLES QUI ONT “SECRETARIEES” , 

PERSONNE NE PEUT OUBLIER: 

SOEUR VILMA ET SOEUR SÍLVIA 

ATTENTIVES A ECRIRE, 

TOUT A ETE NOTE  

ET SANS RIEN PERDRE. 

 

TOUT SERAIT  “BABEL”, 

SANS LES  INTERPRETS LA. 

JE PRETAIS BIEN ATTENTION, 

JE COMMENCAIT A REFLECHIR: 

IL DOIT AVOIR UN LANGAGE  

QUI PUISSE NOUS UNIR. 

 

LE LANGAGE DE L’AMOUR 

C’EST UN LANGAGE UNIVERSEL; 

PAS BESOIN MEME D’EN PARLER, 
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DANS CETTE COMMUNION GENERALE. 

TOUT LE MONDE SE COMPRENDRE  

ET PERSONNE S’ADHERE AU MAL.  

 

EN PARLANT DE COMPREHENSION, 

ON A TRAVAILLE SUR L’IDENTITE, 

A PARTIR D’UN PRESENT  

ET DE LA LIMINARITE. 

DES LES PREMIERS JOURS, 

CELA ETAIT LA NOUVEAUTE. 

 

UN “ZOOM” A ETE DONNE A LA FAMILLE, 

POUR VOIR SON PROFIL, 

DYNAMIQUES BIEN DIFFERENTES, 

CHOSE JAMAIS VU. 

SEMBLAIT UNE BLAGUE, 

MAIS TOUT LE MONDE A ADHERE. 

 

EXPRIMER AVEC UN DESSIN  

L’AUTOBIOGRAPHIE, 

UTILISANT COULEURS ET FORMES  

ET LES ELEMENTS DISPONIBLES  

C’ETAIT COMME PUISER DU DEDANS  

UNE BELLE PHOTO.  

 

TRAVAILLANT LES TROIS AXES, 

VIENT A LA SURFACE LE COEUR. 

AU DELA DE L’IDENTITE, 

IL Y A L’ORGANISATION. 

TOUT CELA POUR QUE  

SE REALISE LA MISSION. 

 

DANS NOTRE EGLISE, 

QUI EST UN MACROSYSTHEME, 

APPARAIT LA SYNODALITE 

COMME SUJET OU THEME, 

NOUS INSPIRANT A VIVRE  

DANS UN SYSTHEME OUVERT.  

 

ET DANS CE “CHEMINER ENSEMBLE”, 

OU DANS LA SYNODALITE, 

“UN CHEMIN” EST TRACE 

DE VIE ET DE FRATERNITE, 

ACCUEILLANT LE DIFFERENT, 

DANS SA DIVERSITE.  

 

A PARTIR DU COEUR, 

L’OUVERTURE COMMENCE. 

POUR LE MONDE ACTUEL, 

CELA A BEAUCOUP D’INTERET. 

MAIS LE CHEMIN EST PROCESSUS; 
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JAMAIS IL EST FAIT EN HATE. 

 

ET DANS CE SYSTHEME OUVERT, 

OU SYSTHEME SYNODAL, 

UNE MANIERE “ECOSSYSTHEMIQUE” 

POUR LE TEMPS ACTUEL, 

LA FAMILLE S’ORGANISE  

EN RELATION D’EGAL. 

 

AU LIEU D“EGO”, L“ECO” 

C’EST LA REPONSE PRESENTE  

À LA NOUVELLE REALITE 

QUI BOUSCOULE NOTRE TETE. 

AS TU DEJA PENSE A UNE FAMILLE, 

QUI VIT AINSI, MON PEUPLE?! 

 

CHANGE LE CONCEPT, L’IDEE 

ET FORMES DE RELATION. 

MAIS CELA VA DEMANDER  

UNE NOUVELLE ORGANISATION: 

INCLUSIVE ET OUVERTE,  

A PARTIR DU COEUR.  

 

ET CE DEUXIEME AXE,  

L’ORGANISATION, 

M’A TOUCHE PROFONDEMENT, 

A TOUCHE MON COEUR: 

UNE MANIERE DE VIVRE  

DANS UNE GRANDE COMMUNION! 

 

MAIS CE CHEMIN EST LONG 

ET IL NE SE FAIT TOUT DE SUITE. 

TOUT D’ABORD NOUS DEVONS VOIR  

COMMENT VA NOTRE ESPRIT (TETE), 

EN REVOYANT QUELQUES CONCEPTS 

QUI NOUS PORTONS AU PRESENT.  

 

JE SAIS SEULEMENT QUE DANS LE CŒUR  

UNE  “FLAMME”  S’EST ALLUMEE! 

PENSER A LA FRATERNITE  

CELA M’A EMUE: 

 

ACCUEILLIR ET RESPECTER, 

SOIT CROYANT OU ATHEE.  

 

“ECOUTER AVEC LE COEUR”, 

ET AVEC TOUT NOTRE ETRE, 

M’A REMPLIE D’ESPERANCE 

ET JE PENSE QUI MEME TOI 

TU TE SENS PLUS CONFIANT  

POUR CE QUE NOUS ALLONS VIVRE.  
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LE CHEMIN EST OUVERT, 

L’HISTOIRE RECOMMENCE, 

SANS OUBLIER LE PASSE 

ET AUSSI SANS TROP DE HATE. 

CHEMINER DANS LE CALME, 

CELA A TOUS INTERESSE.  

 

QUE DIEU ILLUMINE A TOUS, 

DANS SA REALITE, 

POUR ALLER TOUJOURS EN AVANT 

DANS LA CORESPONSABILITE, 

EN DONNANT AU MONDE UN TEMOIGNAGE  

DE VIE EN FRATERNITE! 

 

QU’EN REGARDANT A JESUS, 

VIVANT ET CRUCIFIE, 

ASSUMONS AVEC MARIE  

L’IMPORTANT MESSAGE: 

“FILS, VOICI TA MERE! 

FEMME, VOICI TON FILS BIEN-AIME! 

 

ET QUE NOTRE MISSION 

SOIT TOUJOURS CELLE D’AIMER, 

TOUTE ET QUELQUE PERSONNE, 

SOIT EN QUELQUE LIEU,  

NOUS LAISSANT CONDUIRE, 

PAR LA “DIVINE RUAH”! 

PerY-Açu 
Pèlerine de l’Esperance 

Sœur du Fraternel Amour 

 

Bananeiras-PB: 28 de abril de 2024 

 
Nous avons célébré, à l’Institution Jeanne d’Arc de Franconville, la Résurrection du Christ, le mardi 

de l’octave de Pâques. Une cérémonie chaleureuse a 

été présidée par le vicaire de la ville de Sannois, le 

Père Steeve, assisté par notre prêtre référent le Père 

Thang. Cette célébration eucharistique couronnait 

quarante jours pendant lesquels nous étions invités 

au renoncement, au recueillement et à la prière. 

Nous avons, tout d’abord, consacré un temps de réflexion avant de nous décider à  reproduire 

l’expérience du lavement des pieds,  entreprise en 2023, au niveau de l’animation pastorale du 

Collège. Les élèves sont eux-mêmes venus s’enquérir de l’éventualité de renouveler l’expérience. 

Cet intérêt pour ce geste a suffi pour motiver Jean-Christophe, notre animateur pastoral, pour 

redéployer le dispositif logistique pour que le lavement des pieds (sur la base du volontariat)  soit 

possible pendant ses séances de culture religieuse ayant lieu pendant le Carême. Il a donc fallu 

expliquer le geste, rappeler son origine et son caractère symbolique : Il s’agit d’une action effectuée 

par le Christ, lui-même, elle comporte donc la valeur de l’exemple à suivre.  
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Nous avons voulu également faire partager et vivre l’itinéraire de 

Jésus avant sa mise en croix. Nous avons donc entrepris de mettre 

en forme un chemin de croix composé de quatorze stations. Chaque 

station met en exergue une phrase de l’Ancien Testament illustrant 

chaque étape de la marche du Christ vers sa mort et sa Résurrection. 

Une réflexion ouvre l’expérience du Christ à celle du monde. C’est 

ainsi que ce chemin de croix nous a permis d’attirer l’attention de 

nos élèves aux souffrances du monde : le chômage, l’exclusion, la 

maladie, la violence…  Une fois de plus, nous avons été 

agréablement surpris par l’accueil des élèves. A la joie de vivre les 

séances de culture religieuse en plein air, nous devons ajouter la curiosité dont ont fait preuve les 

élèves au sujet du procès de Jésus, de l’occupation romaine en cours et de bien d’autres questions 

qui les interpellent. 

Nous avons aussi tenu à perpétuer la tradition de consommer juste un bol de riz lors du déjeuner du 

vendredi-saint. Renoncer à un repas complet et copieux permet de récolter des fonds nous 

permettant de manifester notre solidarité 

avec les enfants en difficulté dans les pays 

où nos Sœurs comptent des missions. 

L’effort engagé, cette année, devrait 

contribuer à la construction 

d’infrastructures scolaires en Thaïlande. 

Enfin, nous avons réussi à partager ce 

temps du Carême dans la simplicité et la 

joie. Notre messe du 2 avril a bien reflété la 

densité de ce temps liturgique vécu ensemble. 

Franck Jonot, Chef d’établissement 

 
Nouvelles de l’Institut Notre Dame de Bourg la Reine  

« éco » IND : le journal d’information écocitoyen  
 
Un numéro “Spécial métiers” en 2 parties : 
 
1/ Des interviews sur quelques métiers à l’IND. 
A travers les interviews et les témoignages de quelques 
professionnels de l’IND les journalistes de éco-IND ont souhaité 
vous faire découvrir l’organisation du collège, et tous ceux qui 
contribuent à offrir de bonnes conditions de vie aux élèves et à 
leurs enseignants! 
 
 2/ Des fiches découvertes de quelques métiers. 
 
Bien cordialement,  
Zacharie BENAOUDA,Mikaël ZAKARIAN, Noham SELMANI, emma 
SAD, Lina LOUNIS, Salomé LATOUR 
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Ferréol DE LABRETOIGNEDU MAZEL, Daphné POUSSINEAU, Nolhan LAQUAIS PARA, Zoé et Louise 
MARCELLIN, Marie VU, Marianne LEBEAUPIN, Julie VIGOUROUX, Clémentine GIANNANDREA, Julie 
VIGOUROUX, Anaïs CAILLE, Alice LEVEAUX et Enora BEN ECHLIN, Maud COIGNET 
 
Lien vers le site NDC pour voir le journal : https://www.notre-dame-du-calvaire.fr/nos-oeuvres-et-
etablissements/etablissements-deducation/institut-notre-dame-bourg-la-reine/ 
 

Partagé par : Catherine GUILLEMARD - Vie scolaire 4ème - Coordinatrice périscolaire 
 

Vers la Maison du Père… 
 
Sœur Marie Bertrand  PIGANEAU                     

 
Sœur Marie Bertrand (Jacqueline PIGANEAU) est née à CAUDERAN, 
près de Bordeaux, le 11 avril 1933, dans une famille de 6 enfants (4 
frères et une sœur).  
 
Ses parents étant venus à Cahors au début de la guerre, elle entre dès 
le Primaire à l’Institution Notre Dame où elle restera jusqu’au 
Baccalauréat, en 1951. 
 
Songeant depuis l’enfance à être religieuse, devant la résistance de 
ses parents, elle a du attendre sa majorité (21 ans à l’époque) pour 

entrer au Postulat de la Congrégation des Sœurs de Notre Dame du Calvaire, en 1954. Elle 
prononcera ses premiers vœux en 1956. 
 
Elle fut alors envoyée à Toulouse, au Castelet, pour y préparer une licence d’Anglais, tout en 
enseignant et en faisant quelques séjours linguistiques en Angleterre. Elle restera comme 
professeur d’Anglais au Castelet jusqu’en 1974, participant également à la catéchèse et animant 
une chorale et des groupes de musique. 
 
Elle est ensuite envoyée en communauté à Cahors, où elle formera, pendant 20 ans, plusieurs 
générations d’élèves à la langue de Shakespeare, tout en faisant aussi beaucoup de catéchèse et 
d’animation, à l’intérieur de l’établissement, et en étant très engagée au niveau de  
l’œcuménisme et de l’accompagnement de prisonniers américains, dans le couloir de la mort. 
 
L’heure de la retraite professionnelle allant sonner, elle va pendant 4 ans à Rocamadour, à la 
communauté du Cantou pour l’animation et l’accueil des pèlerins de St Jacques. 
 
En 1998, elle est appelée à rejoindre la communauté de Gourdon, où elle assurera un accueil à 
la paroisse et sera très engagée au Secours Catholique. 
 
La communauté étant fermée en 2010, elle vient à la Maison-Mère, à Gramat, où elle se 
consacre activement à l’écriture, en publiant d’abord « Pierre Bonhomme, un grand bonhomme 
parmi nous », puis « Nos pas dans ses pas », une histoire de la Congrégation, de la mort du Père 
Bonhomme à nos jours. 
 
Et brutalement, en novembre 2014, le lendemain du jour où elle venait de faire, auprès des 
enseignants de nos établissements scolaires, une très belle intervention sur «Pierre 

https://www.notre-dame-du-calvaire.fr/nos-oeuvres-et-etablissements/etablissements-deducation/institut-notre-dame-bourg-la-reine/
https://www.notre-dame-du-calvaire.fr/nos-oeuvres-et-etablissements/etablissements-deducation/institut-notre-dame-bourg-la-reine/
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Bonhomme, éducateur», elle fait un AVC qui la laisse complètement paralysée du côté droit. 
Après des hospitalisations à Toulouse, Cahors et Lacapelle-Marival, elle est transférée à 
l’EHPAD Pierre Bonhomme, à Gramat, où elle est restée jusqu’à ses derniers jours, entourée par 
la communauté du Foyer et les sœurs du Couvent, ayant gardé toutes ses facultés et fait un très 
beau chemin spirituel d’acceptation et de don de soi, attendant avec de plus en plus 
d’impatience le moment où elle rencontrerait son Seigneur, qui vient de l’accueillir vendredi 
dernier 8 mars 2024 en fin de matinée. 
  
Femme de foi, d’une forte personnalité, absolue et exigeante pour elle-même, Sr Marie 
Bertrand a marqué toutes les communautés où elle a vécu. Elle avait beaucoup d’humour et 
savait toujours agrémenter et enrichir les conversations. 
 
Merci, Marie Bertrand, pour ton témoignage de foi, pour ta vie toute donnée et vécue pour la 
mission de la Congrégation, merci pour tout ce que tu as apporté à des générations d’élèves, 
merci pour l’héritage que tu laisses, à travers tes écrits, qui font la richesse de la Famille 
Calvarienne dans le monde ! 
 
Irmã Marta Fernandes 
 

“Je suis venu pour que tous aient la vie, la vie en abondance” (Jn. 10,10) 

 
Ir. Marta est née à Borda da Mata, Minas Gerais, le 20 août 1942. Elle 
était la sixième fille d’une famille de 12 enfants. Ses parents, Vicente 
Fernandes et Rita Maria Fernandes, s’étaient toujours efforcés d’élever 
leurs enfants sur le chemin du bien et de les préparer pour la vie. C’est 
dans cette ambiance humaine et chrétienne qu’ils ont grandi.  
 
Le premier contact de Marta avec les Soeurs Calvariennes a eu lieu à la 
Santa Casa d’Itapira où les Sœurs travaillaient. Elle a senti l’appel de 
Dieu et fut attirée par le témoignage des Soeurs à suivre le chemin de 
la Vie Religieuse Calvarienne.  
 
Après un temps de discernement, la jeune Marta alla à São Paulo pour commencer sa formation 
religieuse qui se prolongea pendant trois ans. Elle prononça alors ses Premiers Vœux, le 25 
janvier 1969.  
 
Irmã Marta assuma sa Mission en divers lieux.  Elle se dévoua auprès des sourds à  São Paulo, 
Brasília et  Rio de Janeiro. Elle travailla comme infirmière à la Santa Casa d’Itapira, à la Maison 
Provinciale à São Paulo et au Collège Sagrado Coração de Jesus. Elle s’occupa aussi des enfants 
du Lar Escola, à Campinas. Dans tous ces travaux, Irmã Marta s’est démarquée par sa 
disponibilité et son attention envers les gens.  
  
Le secret de cette disponibilité se trouve dans la phrase de la Bible qu’Irmã Marta avait choisie 
pour orienter sa vie, ses relations et sa mission : “Je suis venu pour que tous aient la vie, la vie 
en abondance” (Jn. 10,10). C'est pourquoi elle était toujours à l'écoute des malades pour leur 
apporter secours, réconfort et nourriture.  
 
Merci Irmã Marta pour ton témoignage de foi, d’espérance et de générosité ! 
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Que du ciel, près de Dieu, tu intercèdes pour ta famille et pour la Congrégation Notre Dame du 
Calvaire, afin que Dieu nous envoie de nombreuses vocations religieuses calvariennes qui 
consacrent avec générosité leur vie pour étendre le Règne de Dieu dans le monde entier. 
 
Irmã Marta est partie pour la Maison du Père, le 7 mai 2024, à São Paulo.  
 
 


